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就聯合醫院日前發生的手術燈墜落意外，醫管局

昨日交代初步調查結果。由醫管局委託的專家顧問

檢查後發現，肇事Getinge手術燈的6口螺絲全部

斷裂，其中最少4口出現金屬疲勞獨有的「海灘

紋」、貝殼紋，以及生銹跡象。由於手術室濕度適

宜，螺絲按理不易生銹，專家相信有關的疲勞紋存

在至少一年半載。其後，醫管局檢視了全港公院手

術燈，發現23支手術燈有風險，均屬Getinge品

牌，部分螺絲已「滑牙」，估計是有人將螺絲強行

扭入。事件已令141名病人手術受阻，醫管局表

示，對承辦商維修保養出現問題非常不滿，會保留

追究責任權利，而承辦商表現亦會影響其日後投標

的評分。

醫院冧燈六螺絲全斷四現疲勞紋
同品牌部分已「滑牙」涉強扭 醫管局擬追究維修保養承辦商

◆香港文匯報記者 郭倩

手術燈墜落調查結果
成因：螺絲金屬疲勞
對涉事手術燈的調查結果：

◆1.用作鞏固手術燈的6口螺絲全部斷裂

◆2.最少4口螺絲斷裂面呈現金屬疲勞特徵，
包括出現貝殼紋、海灘紋

◆3.其中一口螺絲更出現生銹

檢視所有公院手術燈結果：

◆1.逾470支手術燈當中，23支有潛在風險需
要停用，全部屬Getinge同一型號

◆2.該23支問題手術燈，部分螺絲沒有扭緊、
出現斷紋或「滑牙」

善後安排：

◆1.事件令141宗手術受影響，醫管局已安排
快期予相關病人盡快進行手術

◆2.有潛在風險的23支手術燈，已全部停用，
交由承辦商維修，其中11支已完成維修，
另外4支被替換

◆3.全面更換Getinge手術燈螺絲，更換完成
前加密檢查至每一星期至兩星期一次

專家建議：

◆1.必須由經培訓及考核的認可技術人員進行
維修保養

◆2.保養維修時應使用已校正扭力的工具，確
認螺絲能抵抗正常扭力

◆3.如發現螺絲鬆開或斷裂，應由認可的維修
人員更換，並要求廠方調查原因；及

◆4.需定期更換全新的螺絲

資料來源：醫管局

整理：香港文匯報記者 郭倩

香港文匯報訊（記者文森）聯合醫院手術燈
墜落事件完成初步調查，醫務生局局長盧寵茂
昨日回應事件時表示，供應商和維修保養承辦商
的責任最大。事件揭露還有二十多支手術燈出現
同樣的問題，足證相關製造商的產品可能存在問
題，必須要承辦商跟進，包括本身的設計、材料
和原廠保養維修。
盧寵茂強調，重視醫療器材的質量安全，尤其
是在手術室內，每件設備配件都牽涉到病人安
全，是次手術燈的螺絲位置是在整件手術儀器
內，製造商絕對有責任檢視產品設計、物料等。

墜落的燈於2015年才開始使用，「在這樣
（短）的時間便出現問題，而在保養方面，我們
知道它在早兩個月才被檢查過，負責保養的亦有
非常大的責任。」他認為，一件高質素的手術儀
器會出現今次的問題，而且不是只有一支燈發現
有問題，證明該製造商的產品可能存在問題。

議員：對醫護病人信心帶來打擊
民建聯立法會議員、生事務發言人梁熙指
出，調查結果所顯示的同型號手術燈分別被發現
螺絲「滑牙」、生銹甚至斷裂，是不能接受的，

而是次事件嚴重，會對醫護人員及病人信心帶來
打擊，必須嚴正處理，以免讓病人因擔心意外發
生而延遲手術。
他認為，醫管局對本次事件處理的力度不足，
手術燈承辦商維修保養明顯有問題，但醫管局僅
要求其提交報告，只是「自己查自己」，難以讓
公眾回復信心。因此，醫管局應介入調查，查明
承辦商維修保養的紀錄，而在日後購買新燈時，
應將承辦商的過往表現納入考慮之列，同時應考
慮引入第三方定期抽樣檢查手術燈，以挽回市民
信心。

醫衞局：供應商維修商責任最大

聯合醫院一間手術室於2月18日發生手術燈墜落事故，一
名麻醉助理受傷。醫管局昨日交代初步調查結果，認為

是承辦商Getinge維修保養出現問題致意外發生。
由醫管局委託調查事故原因的專家顧問林超雄表示，涉事手
術燈已使用7年，用作鞏固手術燈的6口螺絲全部斷裂，其中
最少4口的斷裂面呈現疲勞破裂，出現「貝殼紋」及「海灘
紋」，更有一口螺絲有生銹跡象。由於手術室環境良好，濕度
適宜，螺絲理應不容易生銹。
「當螺絲已開始有金屬疲勞的裂紋，而裂紋已成長到較大少
許會影響強度時，我只要一扭就會扭斷螺絲，任何一個螺絲只
要有金屬疲勞，而金屬疲勞再一年半載，一年或年多可能就會
有斷開的跡象。」他表示。

同品牌23支手術燈停用
醫管局質素及安全總監黃立己表示，經過局方全面檢查所有
公立醫院合共471支不同品牌手術燈及482支醫療用吊燈，大
部分手術燈安全，其中23支、Getinge品牌的手術燈有潛在風
險，目前已全部停用，全屬於承辦商Getinge負責保養維修。
其中11支手術燈已完成維修，4支會被直接替換。
他透露，事件讓141宗手術受到影響，需要改期進行，會安

排快期予病人盡快做手術。
林超雄補充，該23支問題手術燈分別出現螺絲沒有扭緊、
斷紋、「滑牙」等情況。林超雄估計「滑牙」、不能扭動，估
計原因是有人「夾硬」將螺絲扭入。倘若日後發現手術燈螺絲
鬆脫應立即由合資格人員更換，而不是「夾硬」扭緊，因為螺
絲鬆脫意味着螺絲膠已失效，即使扭緊也很容易再次鬆脫。

承辦商表現影響日後投標評分
根據檢查紀錄，涉事手術燈兩個月前由承辦商專門培訓的技
術人員負責保養，歷時約45分鐘，包括上緊螺絲等，黃立己
說：「按照紀錄，檢查時間並非幾分鐘，而是45分鐘，所以
看紀錄是正常。至於為何紀錄正常，結果會是這樣（冧燈），
需要再跟進。」
他強調，對承辦商的表現非常不滿意，會督促其提交完整調
查報告和善後處理，醫管局亦保留一切追究權利。同時，承辦
商過往的安全表現會影響日後投標成功機會。
黃立己表示，手術燈屬風險級別低，原廠保養後，院方一般
不會覆檢，但是次事件發生後，局方日後會聽從專家建議，確
保承辦商完成維修並加強突擊檢查。

◆肇事Getinge手術燈的6口螺絲全部斷裂。
醫管局圖片

◆醫管局交代初步調查結果，認為是承辦商Getinge維修保養出現問題致意外發生。
香港文匯報記者涂穴 攝

◆醫管局檢視了全港公院手術燈，發現23支手術
燈有風險，均屬Getinge品牌。
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受新冠疫情影響而停辦3年的長洲太平
清醮今年復辦，壓軸的「搶包山比賽」將
在5月26日晚舉行決賽。香港有不少傳統
習俗活動，既是傳統文化的最佳載體，也
可作為文化旅遊項目吸引遊客，很值得保
留，但由於缺乏年輕人去傳承而出現青黃
不接甚至日漸式微。特區政府要加強對這
些傳統習俗活動的支援，培訓年輕人掌握
關鍵的手工藝，將之發揚光大，一方面可
以強化年輕人對國家的身份認同，另一方
面可以作為一張文化名片向外推介香港。

長洲太平清醮是長洲島的年度傳統民
俗活動。據說早於 18 世紀，島上曾發生
瘟疫，後來得到玄天上帝的指引才停止。
居民為酬謝神恩，遂扮成神祇在街上遊行
驅趕瘟神，由此成為傳統習俗，並按照海
陸豐習俗設三座由平安包堆成的包山供奉
北帝。人們在醮會結束後搶平安包，搶得
越多福氣越多。在香港走出3年疫情陰霾
的今年重辦太平清醮，意義深遠。

事實上，香港有不少別具特色的傳統
習俗活動，其中長洲太平清醮、大澳端午
龍舟遊涌、大坑舞火龍和香港潮人盂蘭勝
會入選第三批中國國家級非物質文化遺
產，長洲太平清醮更在 2011 年成為聯合
國世界非物質文化遺產。

這些傳統習俗活動的傳承對於香港十
分重要，既是香港的文化根源，也是香港
的魅力所在。將這些活動恒常化、盛事
化，可以增強市民的身份認同感，加上這
些活動多數源於內地或與內地的習俗有
關，是鮮活的例子去體現香港與內地血脈
相連、文化相通，對青少年是很好的愛國
教育。

過往這些活動均由民間力量舉辦，通過
宗族、社團內部以長帶幼的方式，將累積
的寶貴經驗傳給下一代。但隨着人們生活
方式的改變，年輕一代多遷往市區謀生，
這些傳統習俗活動多數面臨資源不足、規
模縮小、傳承乏人的困境。一些工藝、儀
式、習俗，可能都會隨着上一代的老去而
逐漸失傳，委實可惜。

政府應從傳承與發展兩個角度來支援
這些傳統習俗活動。在傳承方面，政府應
提供資金支持，協助民間力量制定培訓計
劃，教育青少年傳統習俗活動的意義和具
體操作，將其中的技藝傳承下去。康文署
應制定合適的保護措施保護有價值的傳統
習俗活動，同時要建立系統的資料庫，保
存這些珍貴的歷史紀錄。

在發展方面，香港旅發局近年已將傳
統節慶列為重點宣傳項目。其中，太平清
醮的搶包山曾經在 1978 年因為嚴重意外
而停辦了26載，到2005年才復辦。旅發
局當年就開始大力推廣太平清醮，曾推出
套票，安排好交通、導遊和預留位置，方
便遊客登島參觀。疫情爆發前的 2019
年，有約6萬人到訪長洲，業界預料今年
訪客會更多，太平清醮逐漸變成全港以至
國際盛事。

國家「十四五」規劃綱要明確支持香
港發展成為中外文化藝術交流中心，透
過保留和推廣傳統習俗活動，不但可以
加強市民對國家民族的認同，更可以向
世界展現中華文化的魅力。香港文化是
中國文化的一部分，特區政府應匯聚各
方力量，適當引導創新，避免傳統習俗
活動逐漸淡化和出現斷層。

支援傳統習俗活動 傳承文化推介香港
中共中央政治局委員、廣東省委書記黃坤明昨

在廣州會見來粵參觀交流的香港傳媒高層人士大
灣區參訪團。粵港澳大灣區建設集中體現國家高
質量發展和中國式現代化建設的成就和方向，為
新聞傳播提供豐富素材、廣闊舞台，香港傳媒發
揮專業優勢、深入灣區最前線，與廣東同行攜手
合力，向世界講好灣區故事、廣東故事、香港故
事、中國故事，促進灣區共贏合作，增添香港發
展動能，加快建設國際一流灣區、發展最好的灣
區，同時多提供有利於年輕人創業、就業、學業
等有用信息，為他們成功、成才搭梯搭台。

建設粵港澳大灣區，是習近平總書記親自謀
劃、親自部署、親自推動的重大國家戰略，《粵
港澳大灣區發展規劃綱要》發布實施三年來，粵
港澳三地齊心協力，加快推動基礎設施硬聯通和
規則機制軟聯通，灣區建設突飛猛進、成就斐
然。今年是全面貫徹落實黨的二十大精神的開局
之年，是實施「十四五」規劃承上啟下的關鍵之
年，中國式現代化建設全面推進，新春伊始，廣
東在全國率先召開了全省高質量發展動員大會，
粵港澳大灣區建設掀開全新一頁。大灣區基礎設
施硬聯通和規則機制軟聯通快速推進，橫琴、前
海、南沙等重大合作平台建設如火如荼，全力打
造國際化市場化法治化營商環境，大灣區建設最
集中反映了國家高質量發展和中國式現代化推進
的最新成就和重大動向，是名副其實的新聞富
礦。

圍繞「聚焦新發展、激發新動能」的主題，香
港傳媒高層人士大灣區參訪團，在為期三天的行
程中深入廣州、深圳、東莞等地，了解大灣區發
展最新成就和動向，深為大灣區建設熱火朝天的
情景所吸引，切身感受到身為媒體人的責任使
命。香港媒體如何發揮好專業優勢，報道好灣區
建設、推動灣區融合發展，這是新時代香港媒體

的新使命、新挑戰。
據現場人士說，黃坤明在會見媒體期間，聽取

了參訪團成員們的參訪感受和意見、建議，與參
訪團談到了推進大灣區建設的具體措施，在講好
灣區故事、講好中國故事方面給了香港傳媒很多
的建議，並希望媒體多提供有利於年輕人創業、
就業、學業等有用信息。

黃坤明誠摯邀請香港媒體多到廣東走一走、看
一看，加強與廣東媒體的溝通協作，大力宣傳粵
港澳大灣區建設的重大部署和工作進展，真實反
映大灣區給三地群眾特別是年輕人創新創業帶來
的實實在在好處，引導廣大香港同胞特別是香港
青年投身大灣區建設，合力建設好我們共同的家
園；同時積極面向國際社會加強宣介推廣，以全
面、真實、立體的報道，向全世界展示大灣區良
好形象和發展前景，進一步發揮橋樑紐帶作用，
開展更多文化交流活動，為促進兩地文化交融、
民心相通貢獻更大力量。香港中西合璧、兼收並
蓄，資訊自由，香港媒體同樣擁有「背靠祖國、
聯通世界」的優勢，香港媒體更應在國家發展的
新時代，充分發揮專業優勢，向世界講好灣區故
事、香港故事、中國故事。

香港媒體向世界講好灣區故事、香港故事、中
國故事，一方面香港媒體人要多到灣區建設一
線，捕捉灣區建設新動向新趨勢，讓世界更多關
注粵港澳大灣區的建設，關注中國高質量發展和
中國式現代化建設的推進。做好灣區建設報道，
有利於促進灣區融合發展、制度創新，也可促進
香港融入灣區建設、增強香港發展動能，更有助
於港青加快融入國家發展大局、成為灣區建設的
主力軍。同時，香港媒體應加強粵港媒體交流合
作，在採編資源共享、渠道共享、融合創新等方
面深化合作、合力創新，共同推動粵港澳三地齊
心協力，加快建設國際一流、發展最好的灣區。

粵港媒體合力推動建設國際一流灣區


